

**PENGARUH PDRB PERKAPITA DAN INDEKS  
PEBANGUNAN MANUSIA (IPM) TERHADAP PEMERATAAN  
PENDAPATAN DI PROVINSI JAWA TIMUR TAHUN 2013 –  
2017**

**SKRIPSI**

**Oleh :**

**NUR AFINI**

**NIM. G01215007**



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM  
PROGRAM STUDI ILMU EKONOMI  
SURABAYA  
2019**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini saya :

Nama : Nur Afini

NIM : G01215007

Fakultas/Prodi : Ekonomi dan Bisnis Islam/Ilmui Ekonomi

Judul Skripsi : Pengaruh PDRB Perkapita dan Indeks Pembangunan  
Manusia (IPM) Terhadap Pemerataan Pendapatan di  
Provinsi Jawa Timur Tahun 2013 – 2017

Dengan sungguh – sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Sidoarjo, 07 Mei 2019

Saya yang menyatakan,



Nur Afini

G01215007

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Nur Afini NIM. G01215007 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, 10 Mei 2019

Pembimbing,

A handwritten signature in black ink, consisting of a large, stylized loop at the top, followed by several vertical strokes, and a long horizontal stroke extending to the right.

Hj. Nurlailah, MM.

NIP. 196205222000032001

## PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Nur Afini NIM. G01215007 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqosah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Senin, tanggal 13 Mei 2019 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Ekonomi.

Majelis Munaqosah Skripsi :

**Penguji I,**



Hj. Nurlailah, SE, MM.  
NIP. 196205222000032001

**Penguji II,**



Lilik Rahmawati, MEI  
NIP. 198106062009012008

**Penguji III,**



H. Abdul Hakim, MEI  
NIP. 197008042005011003

**Penguji IV,**



Andhy Permadi, M.Kom  
NIP.198110142014031002

Surabaya, 13 Mei 2019

Mengesahkan,

Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam  
Universitas Negeri Sunan Ampel Surabaya  
Dekan,



  
Dr. H. An Arifin, MM  
NIP. 196212141993031002



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : NUR AFINI  
NIM : 501215007  
Fakultas/Jurusan : Ekonomi & Bisnis Islam / Ilmu Ekonomi  
E-mail address : nur.afini38@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Pengaruh PDRB Perkapita dan Indeks pembangunan Manusia (IPM)  
terhadap pemerataan pendapatan di Provinsi Jawa Timur  
Tahun 2013 - 2017

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 27 Mei 2019

Penulis

( NUR AFINI )  
nama terang dan tanda tangan























Dalam proses pembangunan ekonomi ketimpangan sangat rentan terjadi, karena adanya perbedaan karakteristik wilayah, sumber daya yang dihasilkan dan infrastruktur dimasing - masing wilayah. Meskipun pada dasarnya ketimpangan berkaitan erat dengan proses pembangunan itu sendiri.

Jawa Timur merupakan salah satu provinsi Indonesia yang berada di Pulau Jawa, dan memiliki 9 kota serta 29 kabupaten dengan luas wilayah sekitar 47.800 km<sup>2</sup>. Keanekaragaman kota dan kabupaten yang dimiliki wilayah Jawa Timur membuat wilayah ini tidak terlepas dari permasalahan ketimpangan pembangunan ekonomi. Distribusi pendapatan merupakan aspek penting dalam mencapai keberhasilan pemerataan pembangunan nasional. Sebagai salah satu pelaku dalam proses pembangunan ekonomi nasional, pertumbuhan ekonomi di provinsi Jawa Timur sangat diperhatikan. Laju pertumbuhan ekonomi Jawa Timur nilainya masih dikatakan tinggi setelah DKI Jakarta dibandingkan dengan beberapa provinsi lainnya yang ada di Pulau Jawa. Namun laju pertumbuhannya beberapa pekan terakhir mengalami penurunan, dapat dilihat pada Tabel 1.1 melihat pertumbuhan ekonomi yang ada di Pulau Jawa berdasarkan presentase laju pertumbuhan PDRB atas harga konstan 2011-2017.







ketimpangan pendapatan pada daerah atau wilayah. Permasalahan pada pembangunan di Indonesia identik dengan kesenjangan dan kemiskinan. Perhatian pada bidang pendidikan dan kesehatan perlu di perhatikan untuk investasi jangka panjang, hal ini akan lebih berarti dan dapat dirasakan penduduk miskin dibandingkan penduduk menengah ke atas, karena bagi penduduk miskin keduanya adalah aset untuk menunjang produktivitas yang akan meningkatkan pendapatan.

Secara filosofi produktivitas dapat diartikan sebagai pandangan hidup dan sikap untuk meningkatkan kualitas mutu kehidupan, sedangkan secara teknis pembagian antara hasil yang telah dicapai (output) dengan sumber daya (input) yang ada dalam satu periode. Produktivitas dapat diciptakan dengan beberapa konsep diantaranya: 1). Jika output produksi sama dengan menggunakan jumlah input produksi lebih sedikit 2). Jika output produksi meningkat diperoleh dari salah satu jenis input yang kurang 3). Jumlah output semakin meningkat dicapai dengan input yang sama 4). Jumlah output jauh lebih banyak diperoleh dari penambahan input yang lebih kecil.

Dapat dilihat data di bawah ini, pada tabel 1.2 adalah data Indeks Pembangunan Manusia (IPM) atau *Human Development Index* (HDI) tahun 2011-2017 di Pulau Jawa dari Badan Pusat Statistik (BPS), dapat disimpulkan bahwa terdapat perbedaan IPM antar Provinsi di Pulau Jawa.







Pemerataan pendapatan antar wilayah adalah permasalahan dalam pembangunan yang dilakukan secara spasial (tata ruang). Pencapaian pertumbuhan ekonomi tidak dapat mengatasi masalah kesenjangan pendapatan karena belum meratanya distribusi pendapatan. Tidak meratanya proses pembangunan disebabkan karena adanya wilayah-wilayah yang mengalami pertumbuhan yang cepat, dan beberapa wilayah lainnya mengalami pertumbuhan ekonomi yang lambat. Masing-masing daerah memiliki karakteristik yang berbeda, oleh karena itu tidak seluruh wilayah mengalami kemajuan dan perkembangan. Wilayah yang tidak mengalami kemajuan dan perkembangan yang sama, disebabkan oleh perbedaan hasil sumber daya yang dimiliki, tingkat mobilitas faktor produksi antar wilayah, sumber daya manusia diukur dengan Indeks Pembangunan Manusia (IPM) yang berbeda antar wilayah. Hal tersebut merupakan beberapa faktor yang menyebabkan kesenjangan dan tidak meratanya distribusi pendapatan antar wilayah. Berdasarkan latar belakang masalah yang telah dijelaskan diatas, maka peneliti tertarik untuk mengungkap topik dalam penelitian ini dengan judul “Pengaruh PDRB Perkapita dan IPM terhadap Pemerataan Pendapatan di Provinsi Jawa Timur Tahun 2013-2017“

## **B. Rumusan Masalah**

Berdasarkan gambaran pada latar belakang yang telah diuraikan di atas maka rumusan masalah utama yang akan peneliti analisis dalam penelitian ini adalah:

































dimana hasil perhitungan luas daerah antar garis diagonal atau pada saat pemerataan sempurna dengan kurva lorenz.

Todaro dan Smit mengatakan, Koefisien Gini dapat digunakan sebagai alat ukur menganalisis terjadinya ketimpangan. Ukuran yang digunakan dalam Koefisien Gini dalam ukuran ketimpangan agregat yang dimulai antara nol yang mengibaratkan pemerataan sempurna hingga satu yang mengindikasikan ketimpangan sempurna. Dalam kenyataannya ukuran Koefisien Gini dapat dibagi menjadi dua keadaan, dimana negara yang rata-rata memiliki tingkat kesenjangan tinggi nilai koefisiennya antara 0,50 sampai 0,75, sedangkan negara-negara yang distribusi pendapatannya merata nilainya antara 0,20 sampai 0,35. Dapat disimpulkan jika distribusi pendapatan tidak merata disuatu daerah maka nilai Koefisien Gini akan tinggi antara 0,50 sampai 0,75, sebaliknya jika disuatu daerah distribusi pendapatannya mengalami pemerataan maka nilai Koefisien Gininya akan rendah antara 0,20 sampai 0,35.

Menurut Simon Kuznets, distribusi pendapatan akan menurun pada tahapan awal proses pertumbuhan ekonomi, dan pada tahapan selanjutnya distribusi pendapatan dapat membaik. Hipotesis Kuznets sering digambarkan dengan sebutan Kurva Kuznets (*Kuznets Curve*) atau U-terbalik. Karena pada prakteknya perubahan pertumbuhan ekonomi dalam hipotesisi ini membentuk pola berubahna deret waktu dalam melihat pola distribusi pendapatan. Dapat diukur menggunakan Koefisien Gini kurva akan membentuk U terbalik, seiring pendapatan perkapita mengalami







keterkaitan pertumbuhan ekonomi dan ketimpangan pendapatan di 35 kabupaten atau kota dengan menghubungkannya dengan hipotesis Kuznet yakni hipotesis 'U' terbalik. Menggunakan data sekunder dari 35 kabupaten atau kota Jawa Tengah tahun 2000-2005 dengan menggunakan metode data panel dan time series. Hasil dari penelitian ini menyebutkan bahwa kesenjangan tingkat pendapatan penduduk di Jawa Tengah relatif rendah dengan angka 0,3. Namun juga terjadi pertumbuhan ekonomi yang diiringi meningkatnya kesenjangan pendapatan di beberapa kabupaten atau kota di Jawa Tengah.

3. Ananda Willi Wulandari 2016, dengan judul penelitian "Analisis Ketimpangan Pertumbuhan Ekonomi antar Kecamatan di Kabupaten Jember Tahun 2008-2013" penelitian ini bertujuan untuk mengetahui tingkat ketimpangan antar kecamatan di kabupaten Jember dan mengetahui pola pertumbuhan ekonomi di masing-masing kecamatan yang ada di kabupaten Jember. Dalam penelitian ini menggunakan data sekunder dengan jenis data time series atau kurun waktu dari tahun 200-2013, dengan menggunakan alat analisis typology klassen, indeks williamson, dan indeks bonit. Kesimpulan dari hasil penelitian ini menyebutkan nilai rata-rata ketimpangan antar kecamatan di kabupaten Jember sebesar 0,6600. Secara keseluruhan di kabupaten Jember terjadi peningkatan kesenjangan ekonomi,

dengan klasifikasi kecamatan kaliwates, sumbersari mempunyai angka kesenjangan tinggi, selanjutnya kecamatan silo, rambipuji, dan ledokombo merupakan kecamatan yang ketimpangan pendapatannya paling kecil.

4. Putra Fajar Utama 2013, dengan judul penelitian “Analisis Pertumbuhan Ekonomi dan Tingkat Ketimpangan di Kabupaten atau Kota yang Tergabung Dalam Kawasan Kedungsepur tahun 2004-2008”. Penelitian ini mempunyai tujuan diantaranya mengetahui seberapa besar ketimpangan pendapatan dan pertumbuhan ekonomi, sekaligus untuk mengetahui sektor unggulan yang ada di kawasan Kedungsepur. Dalam penelitian ini menggunakan alat analisis Location Quotient (LQ), Shif Share, Tipology Klassen, dan Indeks Williamson. Kesimpulan dari penelitian ini menunjukkan bahwa nilai indeks williamson dikawasan Kedungsepur sebesar 0,21, yang artinya ketimpangan di Kedung sepur relatif rendah karena nilainya di kurang dari 0,5.
5. Sabda Imani Rubiarko 2012, dengan judul penelitian “ Analisis Faktor- Faktor yang Mempengaruhi Disparitas Pendapatan Di Provinsi Jawa Timur Tahun 2008-2011”. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengukur tingkat ketimpangan serta melihat korelasi antara ketimpangan pendapatan dengan pertumbuhan ekonomi. Penelitian ini menggunakan alat analisis Indeks Williamson dan menggunakan metode analisis regresi berganda.



No	Nama Peneliti	Judul Penelitian	Tujuan Penelitian	Metode	Kesimpulan
1	R. Abdul Maqin (2011)	Analisis Disparitas Pendapatan Antar Daerah di Jawa Barat 2000-2005.	Tujuan penelitian ini adalah untuk mendapatkan bukti-bukti secara empiris dari faktor yang mempengaruhi pertumbuhan ekonomi dan ketimpangan wilayah antar kabupaten dan kota	Penelitian Kuantitatif dengan sumber data sekunder dari Provinsi Jawa Barat dengan metode panel dari 25 kabupaten dan kota yang ada di Jawa Barat dari mulai tahun 2000 - 2005	Memiliki 1 indeks disparitas lebih besar dari rata-rata kabupaten atau kota di Jawa Barat. Pertumbuhan ekonomi (PDRB) dan investasi PMDN dapat disimpulkan memiliki pengaruh terhadap disparitas pendapatan dan memiliki hubungan positif.
2	Lulus Prapti (2006)	Keterkaitan Antara Pertumbuhan Ekonomi dan Ketimpangan: Studi Kasus Jawa Tengah Tahun 2000-2004.	untuk menganalisis dan mengetahui keterkaitan pertumbuhan ekonomi dan ketimpangan pendapatan di 35 kabupaten atau kota dengan menghubungkannya dengan hipotesis Kuznet yakni hipotesis 'U' terbalik	Jenis penelitian analisis deskriptif kualitatif yang menggunakan data sekunder tahun 2000-2004 secara panel	Kesenjangan tingkat pendapatan penduduk di Jawa Tengah relatif rendah dengan angka 0,3. Namun juga terjadi pertumbuhan ekonomi yang diiringi meningkatnya kesenjangan pendapatan di beberapa kabupaten atau kota di Jawa Tengah.
3	Ananada Wili Wulandari	Analisis Ketimpangan Pertumbuhan Ekonomi antar Kecamatan di Kabupaten	Mengetahui tingkat ketimpangan antar kecamatan di kabupaten Jember dan mengetahui pola pertumbuhan	Data sekunder dengan jenis data time series atau kurun waktu dari tahun 2008-	Kabupaten Jember terjadi peningkatan kesenjangan ekonomi, dengan klasifikasi

















Pada penelitian ini menggunakan sumber data sekunder, yang bersifat data silang waktu atau *time series* mulai tahun 2013-2017.

## 2. Sumber Data

Data dari penelitian ini didapatkan dari BPS Provinsi Jawa Timur. Data sekunder yang digunakan adalah data panel silang tempat atau *cross section* dari 38 kabupaten atau kota yang ada di Provinsi Jawa Timur.

## H. Teknik Pengumpulan Data

Supaya proses pengumpulan data sesuai dengan prosedur yang standart, dalam suatu penelitian untuk mendapatkan data dibutuhkan teknik pengumpulan data. Penelitian ini menggunakan teknik pengumpulan data dengan studi pustaka, sehingga tidak menggunakan teknik sampling kuisioner. Teknik studi pustaka sendiri adalah memperoleh data dengan mempelajari atau menganalisis buku-buku litelatur atau data yang telah diolah. Data dari penelitian ini diperoleh dari Badan Pusat Statistik (BPS) Provinsi Jawa Timur dengan datang langsung ke kantor dan melalui web site BPS Jawa Timur, selain itu litelatur-litelatur lain seperti jurnal ilmiah, skripsi yang berkaitan dengan penelitian peneliti mendatangi beberapa perpustakaan seperti perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya dan Perpustakaan Daerah Surabaya.























## 2. Wilayah Administrasi dan Kependudukan

Secara administrasi Provinsi Jawa Timur terdiri dari 29 Kabupaten dan 9 Kota, dengan ibukota berada di Kota Surabaya. Kabupaten dengan wilayah terbesar adalah Kabupaten Banyuwangi dengan luas 5782.40 Km<sup>2</sup> sedangkan Kabupaten yang wilayahnya terkecil adalah Kabupaten Sidoarjo dengan luas 634.38 Km<sup>2</sup>. Kemudian untuk Kota yang memiliki wilayah terbesar yakni Kota Surabaya dengan luas 350 Km<sup>2</sup> dan Kota yang wilayahnya terkecil adalah Kota Mojokerto dengan luas 16.47 Km<sup>2</sup>.

Penduduk Provinsi Jawa Timur berjumlah 39.292.972 jiwa menurut BPS pada tahun 2017. Kota Surabaya menjadi wilayah yang paling padat penduduk dengan jumlah 2.874.699 jiwa sedangkan Kota Mojokerto menjadi wilayah yang memiliki jumlah penduduk paling sedikit dengan jumlah 127.279 jiwa. Laju pertumbuhan penduduk di Provinsi Jawa Timur pada periode 2010-2017 sebesar 0,64%, sedangkan laju pertumbuhan penduduk paling tinggi berada di Kabupaten Sidoarjo sebesar 1.62% dan laju pertumbuhan penduduk paling kecil berada di Kabupaten Magetan sebesar 1.17%.

## 3. Rasio Gini (Y)

Pada suatu negara perkembangan di masing – masing wilayah berbeda-beda dikarenakan memiliki karakteristik yang berbeda di masing-masing wilayah. Untuk itu pemerintah perlu mengetahui karakteristik masing-masing wilayah beserta distribusi pendapatannya. Indeks gini alat ukur yang

































### ***Scatter Diagram* Hubungan PDRB Perkapita dengan Pemerataan Pendapatan**

Bedasarkan dari hasil dari *Scatter Diagram* membentuk grafik positif dimana memiliki korelasi atau hubungan positif, artinya makin tinggi tingkat PDRB Perkapita maka makin tinggi juga tingkat ketimpangan pendapatan.

#### 2) Indeks Pembangunan Manusia (IPM)

Dari hasil pengujian Uji t, nilai t hitung dari variabel Indeks Pembangunan Manusia (IPM) sebesar 1.678284 dengan nilai probabilitasnya sebesar 0,0950. Dengan nilai signifikansi 0,05 maka variabel Indeks Pembangunan Manusia (IPM) secara individu berpengaruh tidak signifikan dalam mempengaruhi pemerataan pendapatan di Jawa Timur, karena nilai probabilitasnya lebih dari 0,05. Sedangkan nilai koefisien regresinya sebesar 6,76006 sehingga apabila terjadi perubahan Indeks Pembangunan Manusia (IPM) sebesar 1% maka akan menyebabkan perubahan distribusi pemerataan pendapatan sebesar 6,76%.

Nilai t hitung dari variabel Indeks Pembangunan Manusia (IPM) sebesar 1.678284 dapat disimpulkan variabel Indeks Pembangunan Manusia (IPM) memiliki hubungan positif dengan pemerataan





























adanya perbaikan pembangunan kesehatan diprovinsi Jawa Timur, masyarakat semakin mendapatkan dan merasakan fasilitas kesehatan yang ada di Jawa Timur.

Menurut Muhammad Arif & Rossy Agustin W apabila tingkat harapan hidup Jawa Timur tiap tahunnya mengalami kenaikan maka tingkat kesejahteraan kesehatan masyarakat meningkat, maka akan berdampak pada rendahnya angka kematian yang mengakibatkan banyak penduduk yang berusia non produktif. Tingginya tingkat harapan hidup juga mempengaruhi tenaga kerja yang produktif, dampaknya akan berpengaruh pada penciptaan lapangan pekerjaan yang akan meningkatkan pendapatan masyarakat, namun hanya dipada daerah daerah pusat atau sentra tertentu<sup>47</sup>.

---

<sup>47</sup> Muhammad Arif & Rossy Agustin W, “Ketimpangan Pendapatan Provinsi Jawa Timur dan Faktor – Faktor yang mempengaruhinya”, (URECOL Universitas Muhammadiyah Magelang, 2017) Hal 326.





1. Pemerintah Provinsi Jawa Timur diharapkan memperhatikan komponen dan sektor-sektor dari PDRB Perkapita dalam upaya meningkatkan dan mempertahankan kemakmuran dan aktivitas perekonomian, pemerintah juga perlu bekerjasama dengan masyarakat untuk meningkatkan kesejahteraan hidup mereka. Pemerintah juga perlu memperhatikan sektor perekonomian di masing masing kabupaten atau kota agar pertumbuhan dapat tercipta secara merata, terutama di daerah pedesaan.
2. Meskipun tingkat harapan hidup di provinsi Jawa Timur mengalami kenaikan, komponen-komponen lain juga perlu diperhatikan oleh pemerintahan daerah. Komponen Indeks Pembangunan Manusia (IPM) diantaranya indeks kesehatan, indeks pendidikan, dan indeks daya beli, untuk itu perlu adanya kebijakan atau program yang mendukung peningkatan Indeks Pembangunan Manusia. Tidak hanya upaya peningkatan pendampingan dan evaluasi program perlu ditinjau ulang agar program pemerintah tepat pada sasara. Upaya peningkatan Indeks Pembangunan Manusia sebaiknya di fokuskan pada kabupaten-kabupaten yang masi tertinggal atau yang belum berkembang untuk mengurangi ketimpangan distribusi pendapatan.

**DAFTAR PUSTAKA**

- Arsyad, Lincolin. *Ekonomi pembangunan Edisi Keempat*. Yogyakarta: Badan Penerbit Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi YKPN, 1999.
- Arif, Muhammad. Agustin W, Rossy. *Ketimpangan Pendapatan Provinsi Jawa Timur dan Faktor – Faktor yang mempengaruhinya*, Jurnal URECOL Universitas Muhammadiyah Magelang, 2017.
- Dwi Astuti, Riska. *Analisis Determinan Ketimpangan Distribusi Pendapatan di Provinsi Daerah Istimewa Yogyakarta Periode 2005 – 2013*. Skripsi Universitas Negeri Yogyakarta, 2015.
- Fulgsang, Simon. *Determinants of Income Inequality : Sub-Saharan Perspective*. Thesis. Aarhus University, 2013.
- Gujarati, Damodar N. dan Porter, dawn C. *Dasar – Dasar Ekonometrika Edisi 5 Buku 1*. (Jakarta: Penerbit Salemba empat, 2012).
- Iswanto, Denny. *Ketimpangan Pendapatan antar Kabupaten/Kota dan Pertumbuhan Ekonomi di Provinsi Jawa Timur*, No 1, Vol. 4, April, 2015.
- Imam, Ghazali. *Aplikasi Analisisi Multivariate dengan Program IBM SPSS 19 (edisi kelima)*. Semarang: Universitas Diponegoro, 2011.
- Kuncoro, Mudrajat. *Ekonomi Pembangunan*. Jakarta: Penerbit Salemba Empat, 2006.
- Kuncoro, Mudrajad. *Ekonomi Pembangunan, Teori, Masalah, dan kebijakan*, Yogyakarta: AMP YKPN, 1997.
- Sjahfrizal, *Ekonomi Wilayah dan Perkotaan*. Padang: Rajawali Pers, 2012.
- Sugiono, *metodologi Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*, Bandung: ALFABETA, 2013.
- Sukirno, Sadono. *Pengantar Teori Makro Ekonomi*. Jakarta: Selemba Empat, 1998.
- Suryana, *Ekonomika Pembangunan*. Jakarta: Selemba Empat, 2000.
- Todaro, Michael. dan Smith, Stephen. *Pembangunan Ekonomi Edisi Kesebelas*. Jakarta: Penerbit Erlangga, 2011.

